



Facultad de Ciencias Sociales

Universidad Nacional de Córdoba

PROGRAMA 2023

ECONOMÍA POLÍTICA II

Prof. Titular: Rubén CARO

Prof. Adjunta: Silvia MORÓN

Prof. Asistentes: Sergio SAIZ BONZANO; Federico RECHE

Adscriptos/as:

Ayudantes Alumnos/as:

Carreras: Lic. en Sociología y Lic. en Ciencia Política

Ubicación en el Plan de Estudios: 2º año - 1º cuatrimestre (carga horaria: 64 hs.)

Área Curricular: 5. Estudios Socio-Históricos-Económicos

PRESENTACIÓN Y FUNDAMENTACIÓN

Como ha destacado Roberto Fineschi en su introducción a la traducción italiana del primer libro de *El Capital* basada en la edición crítica de la *Mega2* (la segunda *Marx-Engels – Gesamtausgabe*), la primera edición alemana de aquel Libro primero [1867] puede entenderse como el punto de llegada de un largo proceso de elaboración.¹ Así, recientes reconstrucciones filológicas surgidas de la nueva edición histórico-crítica de las obras de Marx y Engels han mostrado el complejo e intrincado proceso de producción de este primer libro de *El Capital*, a partir de los diversos manuscritos y borradores que constituyeron la materia de la escritura del texto que, muy a pesar del autor, se publica en 1867. De allí que la primera parte de esta propuesta intenta desarrollar algunos de los elementos clave de lo que se ha dado en llamar la *nueva lectura de Marx*, para introducirnos en la crítica de la economía política formulada por éste.²

¹ Fineschi, Roberto (2004). Introduzione. En K. Marx, *Il capitale. Libro primo. Il processo di produzione del capitale (1863-1890)* [Trad. it. D. Cantimori, R. Fineschi e G. Sgro'; Edit. R. Fineschi]. Napoli: La Città del Sole.

² Sgrò, Giovanni (2016). *Mega-Marx. Studi sulla edizione e sulla recezione di Marx in Germania e in Italia*. Napoli-Salerno: Orthotes Editrice.

Por otro lado, a poco de haberse cumplido ciento cincuenta años de aquella primera edición del Libro primero de *El Capital* [1867] y a 50 años de la publicación de *Dialéctica de la dependencia* de Ruy Mauro Marini [1973], texto que ya forma parte de nuestra historia político-intelectual, se advierte no sólo un cierto regreso **a** Marx sino también un regreso **de** Marx, en el campo de las ciencias sociales y políticas latinoamericanas. Como ha señalado Diego Giller, “*Dialéctica de la dependencia* es la primera de las obras dependentistas que hizo el ejercicio de buscar la esencia de la dependencia a través de una traducción latinoamericana de la teoría marxiana del valor”.³ Asimismo, conviene aquí recordar que también en 1973 Roberto Schwarz publicó su texto “As idéias fora do lugar”, alumbrando allí un concepto –precisamente el de «ideas fuera de lugar»– que ha abierto nuevas vías para pensar el desarrollo problemático de las ideas en la historia de nuestra América Latina. Más recientemente, el propio Schwarz escribió que “las teorías desarrolladas en los países centrales, incluido el marxismo, se aplican y no se aplican a los países periféricos, o también podríamos decir, son al mismo tiempo *indispensables e inadecuadas*”.⁴ En ese sentido, nuestra propuesta procurará a su vez una reflexión crítica sobre estas dificultades, en un permanente esfuerzo por “traducir” a los diversos autores al contexto de nuestra realidad latinoamericana.

Finalmente, cabe destacar que en junio de 1963 se publicó en la ciudad de Córdoba, Argentina, el primer número de la revista *Pasado y Presente* y, en 2018, se cumplieron 50 años de los comienzos de la publicación de los *Cuadernos de Pasado y Presente* (Nº 1-98, años 1968-1983).⁵ Estos significaron una de las mayores experiencias editoriales de traducción y difusión de la nueva lectura de Marx en América Latina, así como de las diversas controversias que “comprometieron a los marxistas en distintas épocas y lugares de la historia del movimiento obrero y socialista en el mundo: la experiencia de la Segunda Internacional y de la Tercera, el problema de la organización política, la teoría de la acción de masas, el problema nacional y colonial, la teoría del valor, etc.”.⁶ Así, la organización temática de estos *Cuadernos*, publicados

³ Giller, Diego (2020). *Espectros dependentistas. Variaciones sobre la teoría de la dependencia y los marxismos latinoamericanos*. Los Polvorines: Universidad Nacional de General Sarmiento. Pág. 75.

⁴ Schwarz, Roberto (2017). Sobre a leitura de Marx no Brasil. En AA.VV., *Nós que amávamos tanto O Capital. Leituras de Marx no Brasil*. São Paulo: Boitempo. Pág. 25.

⁵ “Animada en sus inicios por un conjunto de jóvenes militantes del Partido Comunista Argentino –el primer número aparece bajo la dirección de Oscar del Barco y Aníbal Arcondó, con un editorial de José Aricó y textos de Héctor Schmucler y Juan Carlos Portantiero, entre otros–, participa con fuerza del clima político-cultural de la llamada ‘nueva izquierda’, ensayando lecturas novedosas de los dilemas teóricos y políticos de la época. Ya para el segundo número, publicado a fines del mismo 1963, los hacedores de la revista habrán sido expulsados del PCA. A partir de allí, *Pasado y Presente* supuso una experiencia político intelectual que, aun modificándose en los nombres que la componían y en sus formas de intervención, persistiría –y persiste– como signifiante, quedando enlazada a una amplia gama de cruces entre cultura, política, teoría, edición y militancia. La revista tuvo nueve números entre 1963 y 1965, editados en Córdoba, y una segunda época con tres números en Buenos Aires en 1973. Los *Cuadernos de Pasado y Presente*, por su parte, alcanzaron los 98 títulos a lo largo de unos quince años, desde 1968, entre Córdoba, Buenos Aires y la ciudad de México” (*Pasado y Presente, a 60 años. Problemas y legados de una experiencia político-intelectual* [Jornadas. Ciudad de Córdoba, Argentina. 20, 21 y 22 de septiembre de 2023]. Primera circular. Febrero de 2023).

⁶ Aricó, José (1999). *Entrevistas, 1974-1991*. Córdoba: Centro de Estudios Avanzados. Pág. 22.

inicialmente en Córdoba y luego en el exilio mexicano, serán un punto de referencia insoslayable y una valiosa guía de trabajo y discusión en la propuesta de la asignatura.

Desde aquí, el primer eje articulador de nuestra propuesta lo constituyen las **categorias y problemas fundamentales de la crítica a la economía política**. Como se ha señalado en la primera parte de la asignatura Economía Política I (segundo cuatrimestre de 2022), si consideramos a las primeras secciones del Libro I de *El Capital* como una crítica en gran escala a la ideología del liberalismo económico clásico y su postulado central acerca de que en la esfera del mercado se intercambian equivalentes, entonces debemos mostrar cómo en Marx cada categoría, resultado parcial y síntesis inestable entre contenido material y forma social, supone una *crítica inmanente* del edificio conceptual de la economía política clásica, particularmente en las formulaciones de Adam Smith y David Ricardo.

Para Marx, la centralidad de lo “económico” en el siglo XIX sólo pudo ser descifrable políticamente desde la función neutralizante de la abstracción del cambio. De allí que sus análisis de la forma mercancía tratan de poner al descubierto tanto los principios de organización de la economía mercantil capitalista, como la ideología del justo intercambio del capitalismo liberal. En ese sentido, su teoría de la forma valor se orienta a demostrar, precisamente, que en la sociedad burguesa liberal no se intercambian equivalentes. Dedicaremos entonces el primer momento del desarrollo de la asignatura a recuperar esta crítica inmanente a la economía política clásica, a partir del desarrollo en profundidad de sus categorías fundamentales.

Por otra parte, la propuesta tiene como segundo eje articulador el análisis de la **economía política en el pensamiento crítico latinoamericano**: un conjunto de paradigmas y líneas interpretativas que conforman una teoría social rica y original, surgida de la reivindicación de las trayectorias históricas específicas de los países de América Latina frente a diferentes esquemas eurocentristas. En esa medida, su relevancia radica asimismo en haber contribuido a fortalecer la identidad de nuestra América Latina, cuestionando el pensamiento conservador desarrollado por los países capitalistas centrales.

En este marco, comenzaremos abordando un conjunto de problemas que estructuraron la crítica de la economía política en América Latina, la conformación del marxismo latinoamericano y el surgimiento de un pensamiento económico situado. A partir de allí, introduciremos el debate en torno a los determinantes estructurales de las formaciones latinoamericanas y sus principales abordajes, cuyo origen estuvo fuertemente vinculado a la interpretación del «subdesarrollo» latinoamericano: por un lado, los aportes de la CEPAL, que cuestionaron la teoría clásica del comercio internacional y sus implicancias programáticas; por el otro, la Teoría de la Dependencia y su crítica teórico-política al desarrollismo cepalino. Ambas perspectivas, en la medida en que se constituyeron al interior de la compleja dinámica de transformaciones sociales y económicas que fueron impulsadas por los procesos de industrialización sustitutiva tal y como se produjeron en la región durante el pasado siglo, nos permitirán así presentar un conjunto significativo de discusiones medulares que distinguieron la dinámica económico-política de gran parte de nuestros países, y que mantienen aún su relevancia.

OBJETIVOS

1. Que las/los estudiantes puedan comprender la importancia de la crítica de la economía política para el estudio de las ciencias sociales.
2. Que las/los estudiantes puedan acceder a las categorías fundamentales de la crítica a la economía política desarrollada por Karl Marx.
3. Que las/los estudiantes puedan identificar, analizar y problematizar los antecedentes históricos e intelectuales de la economía política en el pensamiento crítico latinoamericano.
4. Que las/los estudiantes puedan comprender y explicar las principales categorías y conceptos propios de la economía política en el pensamiento crítico latinoamericano.
5. Que las/los estudiantes puedan analizar situaciones históricas concretas de los países latinoamericanos con las herramientas conceptuales que se desarrollan a partir de este conjunto de teorías.
6. Que las/los estudiantes puedan construir articulaciones conceptuales que permitan el abordaje crítico de la historia económica argentina reciente en clave económico-política.
7. Que las/los estudiantes sean capaces de acceder a artículos y libros especializados en economía política, a partir del conocimiento de las principales herramientas de la crítica de la economía política.

CONTENIDOS⁷

PRIMERA PARTE. LA CRÍTICA DE LA ECONOMÍA POLÍTICA: CATEGORÍAS Y PROBLEMAS FUNDAMENTALES

UNIDAD 1. Las categorías fundamentales de la crítica de la economía política

El método de la crítica de la economía política. La antítesis inmanente a la mercancía: valor de uso y valor, trabajo privado y trabajo social, trabajo específico concreto y trabajo general abstracto. La forma valor y la forma dinero. El carácter fetichista de la mercancía y su secreto.

Bibliografía básica

Marx, Karl [1867] (1975). Capítulo I: La mercancía; Capítulo II: El proceso de intercambio; Capítulo III: El dinero, o la circulación de mercancías. En *El Capital. Crítica de la economía política. Libro Primero. El proceso de producción del capital*. Tomo I, Vol. I. México: Siglo XXI.

Marx, Karl [1867] (1975). La mercancía. La forma de valor. En *El Capital. Crítica de la economía política. Libro Primero. El proceso de producción del capital*. Tomo I, Vol. 3. México: Siglo XXI.

⁷La bibliografía básica se consigna en el orden sugerido de lectura.

Bibliografía de consulta

- Alvater, Elmar [2012] (2017). *Redescubrir a Marx. Una introducción a la Crítica de la economía política*. México: Rosa Luxemburg Stiftung.
- Arthur, Christopher J. [2004] (2016). *A nova dialética e "O Capital" de Marx*. São Paulo: Edipro.
- Backhaus, Hans Georg (2009). *Dialettica della forma di valore. Elementi critici per la ricostruzione della teoria marxiana del valore* [A cura di Riccardo Bellofiore e Tommaso Redolfi Riva]. Firenze: Riuniti.
- Backhaus, Hans Georg [1969] (1978). Dialéctica de la forma de valor. *Revista Dialéctica*, III(4), pp. 9-34.
- Bellofiore, Riccardo (2020). *Smith Ricardo Marx Sraffa. Il lavoro nella riflessione económico-política*. Torino: Rosenberg & Sellier.
- Colletti, Lucio (2011). *Il Paradosso del Capitale. Marx e il primo libro in tredici lezioni inedite*. Roma: Liberal Edizioni.
- Fineschi, Roberto (2021). *La lógica del capitale. Ripartire da Marx*. Napoli: Istituto Italiano per gli Studi Filosofici Press.
- Heinrich, Michael [2004] (2008). *Crítica de la economía política. Una introducción a El Capital de Marx*. Madrid: Escolar y Mayo.
- Jappe, Anselm [2003] (2016). *Las aventuras de la mercancía*. Logroño: Pepitas de calabaza
- Marx, Karl (2004). *Il Capitale. Critica dell'economia política. Libro primo. Il proceso di produzione del capitale (1863-1890)*, Tomo I. Napoli: La Città del Sole.
- Marx, Karl (2004). *Il Capitale. Critica dell'economia política. Manoscritto económico 1863-1865. Manoscritto 1871-1872. Apparato*. Tomo II. Napoli: La Città del Sole.
- Marx, Karl [1859] (1980). *Contribución a la crítica de la economía política*. México: Siglo XXI.
- Marx, Karl [1953] (1971). *Elementos fundamentales para la crítica de la economía política (Grundrisse) 1857-1858*, Vol. I. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Napoleoni, Claudio (1974). *Fisiocracia, Smith, Ricardo, Marx*. Barcelona: Oikos-Tau.
- Reichelt, Helmut (2016). *La struttura lógica del concetto di capitale in Marx*. Roma: Manifestolibri.
- Rosdolsky, Roman [1968] (1986). *Génesis y estructura de El Capital de Marx (Estudios sobre los Grundrisse)*. México: Siglo XXI.
- Rubin, Isaak Illich [1928] (2022). *Ensayo sobre la teoría del valor de Marx*. Buenos Aires: Marat.
- Rubin, Isaak Illich [1929] (2017). Towards a History of the Text of the First Chapter of Marx's Capital (1929). En Richard B. Day y Daniel F. Gaido (eds.), *Responses to Marx's Capital From Rudolf Hilferding to Isaak Illich Rubin*. Leiden-Boston: Brill.

UNIDAD 2. El proceso de producción de capital

El proceso de producción de capital. La transformación de dinero en capital. Proceso de trabajo y proceso de valorización. Plusvalía absoluta y plusvalía relativa.

Bibliografía básica

Marx, Karl [1867] (1975). Capítulo IV: Transformación de dinero en capital; Capítulo V: Proceso de trabajo y proceso de valorización; Capítulo VI: Capital constante y capital variable. En *El Capital. Crítica de la economía política. Libro Primero. El proceso de producción del capital*. Tomo I, Vol. I. México: Siglo XXI.

Federici, Silvia (2018). 2. El capital y el género. En *El patriarcado del salario. Críticas feministas al marxismo*. Madrid: Traficantes de sueños.

Bibliografía de consulta

Backhaus, Hans Georg (2016). *Ricerche sulla critica marxiana dell'economia. Materiali per la ricostruzione della teoría del valore* [A cura di Riccardo Bellofiore e Tommaso Redolfi Riva]. Milano: Mimesis.

Bellofiore, Riccardo (2018). *Le avventure della socializzazione. Della teoría monetaria del valore alla teoría macro-monetaria della produzione capitalistica*. Milano: Mimesis.

Dussel, Enrique (1988). *Hacia un Marx desconocido. Un comentario de los Manuscritos del 61-63*. México: Siglo XXI.

Federici, Silvia (2018). *El patriarcado del salario. Críticas feministas al marxismo*. Madrid: Traficantes de sueños.

Federici, Silvia (2013). *Revolución en punto cero. Trabajo doméstico, reproducción y luchas feministas*. Madrid: Traficantes de sueños.

Kurz, Robert (2021). *La sustancia del capital*. Madrid: Enclave de Libros.

Marx, Karl (2004). *Il Capitale. Critica dell'economia política. Libro primo. Il proceso di produzione del capitale (1863-1890)*, Tomo I. Napoli: La Città del Sole.

Marx, Karl (2004). *Il Capitale. Critica dell'economia política. Manoscritto económico 1863-1865. Manoscritto 1871-1872. Apparato*. Tomo II. Napoli: La Città del Sole.

Marx, Karl (2018). *Risultati del proceso di produzione immediato. Il "capitolo sesto inédito" del primo libro de "Il Capitale"* [Introduzione, traduzione e cura di Giovanni Sgrò]. Napoli: La Città del Sole.

Mies, María [1999] (2019). *Patriarcado y acumulación a escala mundial*. Madrid: Traficantes de sueños.

Saito, Kohei (2022). *La naturaleza contra el capital. El ecosocialismo de Marx*. Barcelona: Bellaterra.

Schmidt, Alfred [1962] (2014). *El concepto de naturaleza en Marx* [Nueva edición con prólogo original del autor]. México: Siglo XXI

Scholz, Roswitha (2020). *Capital y patriarcado. La escisión del valor*. Chile: Mimesis.

Starosta, Guido y Caligaris, Gastón (2017). *Trabajo, valor y capital. De la crítica de la economía política al capitalismo contemporáneo*. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes.

Vygotskij, Vitalij S. [1967] (1974). *Introduzione ai "Grundrisse" di Marx*. Firenze: La Nuova Italia.

SEGUNDA PARTE. LA ECONOMÍA POLÍTICA EN EL PENSAMIENTO CRÍTICO LATINOAMERICANO

UNIDAD 3. La crítica de la economía política en América Latina

Los orígenes del marxismo latinoamericano: conflictos y debates. Marx y América Latina; Marx *en* América Latina. Las raíces del pensamiento económico latinoamericano: modos de producción, capitalismo y subdesarrollo en América Latina. El pensamiento de José Carlos Mariátegui: los 7 *ensayos de interpretación de la realidad peruana*.

Bibliografía básica

Marx, Karl y Engels, Friedrich (1980). *Escritos sobre Rusia. II. El porvenir de la comuna rusa* [fragmento: pp. 29-30; 60-65], Cuadernos de Pasado y Presente, (90). México: Pasado y Presente.

Mariátegui, José Carlos [1928] (2007). Esquema de la evolución económica; El problema del indio; El problema de la tierra. En *7 ensayos de interpretación de la realidad peruana*. Caracas: Biblioteca Ayacucho.

Dussel, Enrique (1990), *El último Marx (1863-1882) y la liberación latinoamericana* [fragmento: pp. 243-293]. México: Siglo XXI.

Bibliografía de consulta

AA.VV. (1973). *Modos de producción en América Latina*. Cuadernos de Pasado y Presente, (40). México: Pasado y Presente.

Ansaldi, Waldo y Giordano, Verónica (2012). *América Latina. La construcción del orden*, Tomo I. Buenos Aires: Ariel.

Aricó, José (2011). *Nueve lecciones sobre economía y política en el marxismo* [edición y notas de Horacio Crespo]. México: El Colegio de México.

Aricó, José (1980). *Marx y América Latina*. Lima: Cedep.

Aricó, José (comp.) (1980). *Mariátegui y los orígenes del marxismo latinoamericano*. Cuadernos de Pasado y Presente, (60). México: Pasado y Presente.

Cueva, Agustín [1987] (2007). El marxismo latinoamericano: historia y problemas actuales (1987). En Alejandro Moreano (comp.), *Entre la ira y la esperanza y otros ensayos de crítica latinoamericana*. Buenos Aires: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) / Prometeo.

Löwy, Michel (2007). *El marxismo en América Latina*. Santiago de Chile: Lom.

UNIDAD 4. La CEPAL y la Teoría de la Dependencia

El surgimiento del campo del desarrollo del subdesarrollo: economía, teoría e historia. La CEPAL y los aportes de la teoría estructuralista: el contexto político, económico y social de su surgimiento. La industrialización latinoamericana, teoría y práctica. La crisis del desarrollismo y el surgimiento de la teoría de la dependencia: análisis histórico y teórico. La viabilidad del desarrollo capitalista dependiente: la teoría marxista de la dependencia y sus aportes a la comprensión de los problemas latinoamericanos y del capitalismo contemporáneo.

Bibliografía básica

- Prebisch, Raúl [1949] (2012, enero). *El desarrollo económico de la América Latina y algunos de sus principales problemas* (fragmento: puntos I, II y III). Santiago de Chile: CEPAL.
- Nahón, Cecilia; Rodríguez Enríquez, Corina y Schorr, Martín (2006). El pensamiento latinoamericano en el campo del desarrollo del subdesarrollo: trayectoria, rupturas y continuidades. En Fernanda Beigel et al., *Crítica y teoría en el pensamiento social latinoamericano*. Bs. As.: CLACSO.
- Dos Santos, Theotonio [1969] (2017). La crisis de la teoría del desarrollo y las relaciones de dependencia en América Latina. En Helio Jaguaribe y otros, *La dependencia político-económica de América Latina*. Buenos Aires: CLACSO.
- Beigel, Fernanda (2006). Vida, muerte y resurrección de las "teorías de la dependencia". En *Crítica y teoría en el pensamiento social latinoamericano*. Buenos Aires: CLACSO.
- Marini, Ruy Mauro [1973] (2015). Dialéctica de la dependencia. En Carlos E. Martins (comp.), *América Latina, dependencia y globalización*. México: CLACSO / Siglo XXI.
- Stavenhagen, Rodolfo (1970). Siete falacias sobre América Latina. En James Petras y Maurice Zeitlin (comps.), *América Latina: reforma o revolución*, Tomo I. Buenos Aires: Tiempo Contemporáneo.

Bibliografía de consulta

- Altamirano, Carlos (1998). Desarrollo y desarrollistas. *Prismas. Revista de historia intelectual*, (2), pp. 75-94.
- Cardoso, Fernando Henrique y Faletto, Enzo [1969] (2005). *Dependencia y desarrollo en América Latina. Ensayo de interpretación sociológica*. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Dos Santos, Theotonio (1980). *Imperialismo y dependencia*. México: Era.
- Faletto, Enzo (1996, abril). La CEPAL y la sociología del desarrollo. *Revista de la CEPAL*, (58), pp. 191-204.
- Giller, Diego (2020). *Espectros dependentistas. Variaciones sobre la teoría de la dependencia y los marxismos latinoamericanos*. Los Polvorines: Universidad Nacional de General Sarmiento.
- Olave, Patricia (coord.) (2016). *A 40 años de Dialéctica de la dependencia*. México: Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).
- Reche, Federico (2016). *Debates intelectuales en la historia económica argentina. Una historia de la tesis del agotamiento del Modelo de Industrialización por Sustitución de*

Importaciones [Tesis de Licenciatura en Historia]. Escuela de Historia (FFyH-UNC), Córdoba.

Sunkel, Osvaldo y Paz, Pedro (1980). *El subdesarrollo latinoamericano y la teoría del desarrollo*. México: Siglo XXI.

METODOLOGÍA Y ENFOQUE PEDAGÓGICO

El cursado contempla clases teóricas y clases teórico-prácticas. En las *clases teóricas* el docente desarrollará las herramientas conceptuales básicas para la comprensión del material bibliográfico y promoverá la reflexión y el debate con las/los estudiantes. Por su parte, las *clases teórico-prácticas* se orientan a profundizar el abordaje crítico y la reflexión situada de textos y problemas estructurantes de la economía política desarrollados en las clases teóricas, a través de instancias individuales y grupales de intercambio, debate y producción.

Se contará con el uso del aula virtual como espacio de intercambio con y entre las/los estudiantes. Se incluirá allí la bibliografía básica propuesta, textos y recursos complementarios, así como toda información relacionada con el dictado de la materia.

La cátedra implementará además la elaboración de un sistema de fichas de lectura para el abordaje de los textos obligatorios. La confección de dichas fichas se realizará con la colaboración de los/as Ayudantes Alumnos/as.

CONDICIONES DE CURSADO Y EVALUACIÓN

Las condiciones de cursado y evaluación se ajustarán a lo dispuesto por la reglamentación vigente: *Régimen de Enseñanza de la FCS* (Res. HCS-UNC N° 1748/17) y *Régimen para Estudiantes Trabajadores/as, Padres, Madres y/o con Niños a cargo* (Res. HCAC ETS N° 23/14).

En ese sentido, por tratarse de una materia cuatrimestral de 64 hs., se prevé un (1) examen parcial, así como su correspondiente instancia recuperatoria; ambas contemplarán fechas diferenciadas para quienes se encuentren inscriptos/as en el *Régimen para Estudiantes Trabajadores/as*. Asimismo, a partir de lo desarrollado en las clases teórico-prácticas, se prevén dos (2) trabajos prácticos evaluables para que los/as estudiantes puedan optar cuál acreditar en función del requisito de aprobación de un (1) trabajo práctico para alcanzar la regularidad y la promoción. No se considerará la asistencia, en tanto ésta no es una condición exigible según la reglamentación vigente.

Accederá entonces a la **PROMOCIÓN DIRECTA** el/la estudiante que cumpla con las siguientes condiciones mínimas: a) aprobar un (1) examen parcial con calificación de 8 (ocho) puntos o superior; b) aprobar un (1) trabajo práctico con calificación de 8 (ocho) puntos o superior. En condición de Promoción Directa se considerará aprobada la asignatura.

Accederá a la **PROMOCIÓN INDIRECTA** el/la estudiante que cumpla con las siguientes condiciones mínimas: a) aprobar un (1) examen parcial con calificación de 7 (siete) puntos; b) aprobar un (1) trabajo práctico con calificación de 7 (siete) puntos. En condición de Promoción Indirecta, la aprobación de la materia se alcanza con una calificación mínima de 7 (siete) puntos

en la instancia integradora prevista (coloquio), que consistirá en una presentación oral individual de 10 min. sobre un tema/problema del Programa a elección. Dicho coloquio deberá rendirse ya sea en la fecha prevista para ello al cierre del dictado de clases, o bien en la mesa de examen consecutiva posterior; en este último caso, la/el estudiante deberá inscribirse previamente –vía Guaraní– en condición de "Regular" ya que el sistema no permite otra opción. Si el/la estudiante desistiera de la instancia integradora o no alcanzara en ella el puntaje mínimo de 7 (siete) puntos, automáticamente pasará a la condición de REGULAR.

Accederá a la **REGULARIDAD** el/la estudiante que cumpla con las siguientes condiciones mínimas: a) aprobar un (1) examen parcial con calificación de 4 (cuatro) puntos como mínimo; b) aprobar un (1) trabajo práctico con calificación de 4 (cuatro) puntos como mínimo. La REGULARIDAD tiene una duración de tres años lectivos a partir de la fecha de su obtención. En condición REGULAR, la aprobación de la materia se alcanza con una calificación mínima de 4 (cuatro) puntos en el examen final oral, a desarrollarse en las mesas y fechas previstas por la Facultad.

En condición de **LIBRE**, para aprobar la materia la/el estudiante deberá rendir, en las mesas y fechas previstas por la Facultad, un examen en dos instancias: en primer término, un examen escrito –de carácter eliminatorio– que deberá aprobar con una calificación mínima de 4 (cuatro) puntos; en segundo término, una evaluación oral que deberá aprobar también con una calificación mínima de 4 (cuatro) puntos. La nota final que se consignará en el Acta, resultará del promedio de las calificaciones obtenidas en las instancias escrita y oral.